



Informe de Gestión 2018

Saludo de la Presidenta

Me complace presentarles el informe de gestión de las actividades y eventos realizados en el transcurso del año 2018, donde se destacan las líneas de acción y se define el rumbo de la Corporación Apoyemos como una entidad de segundo piso con intenciones claras de realizar alianzas y articulaciones con instituciones y entidades que promuevan actividades consagradas en el objeto social de nuestra Corporación.

El año 2018 presentó grandes retos, derivados del cumplimiento legal de presentar la información exigida ante quien ejerce el control de las entidades sin ánimo de lucro y con ello evidenciar la necesidad de tener una página web que muestre el quehacer de Apoyemos; también nos enfrentamos a cristalizar la reforma en temas estatutarios, y que Apoyemos hiciera presencia en otros lugares diferentes a la Comunidad de Mochuelo Bajo, en zonas vulnerables y afectadas por el fenómeno de la violencia sexual, narcotráfico y/o pobreza.

Solo me quedan palabras de agradecimiento a la Junta Directiva que tengo el gran honor de presidir, cuya participación activa y compromiso permitió que cada uno de los desafíos que nos propusimos en las reuniones de trabajo se cumplieran de manera satisfactoria.

De igual manera, mis agradecimientos a los voluntarios, entidades y aliados que trabajaron de la mano con nosotros para mejorar las condiciones de vida de las poblaciones a las que tuvimos la fortuna de intervenir.



María Consuelo Abondano Capella

Presidenta

CONTENIDO:

1. LÍNEAS DE ACCIÓN

2. RETOS EN EL AÑO 2018

3. EVENTOS

1. LÍNEAS DE ACCIÓN

1-CONSTRUCCIÓN DE COMUNIDAD

En Mochuelo Bajo, Ciudad Bolívar:

Tal como en años anteriores se celebraron con entusiasmo y gran acogida por parte de la comunidad, las tradicionales fechas especiales, como son el día de las Brujas y la fiesta de Navidad, en el año 2018 también se realizaron estas celebraciones con la colaboración de muchos voluntarios, donantes particulares y en especial, funcionarios de todos los despachos del Consejo de Estado.

FIESTA DE LAS BRUJAS

La Corporación Apoyemos y la Secretaria Distrital de Integración Social, celebraron el 30 de octubre el día de Brujas con los niños que asisten a las aulas de Mochuelo Bajo, en la localidad de Ciudad Bolivar, **con tres momentos inolvidables, (Proyección de material audiovisual, fogata literaria y conjuros y sortilegios)** que buscaban a través de una experiencia pedagógica, introducir a los niños en un mundo lleno de magia, fantasía y sueños al compás de la literatura, las imágenes audiovisuales y la música.

PROYECCIÓN DEL MATERIAL AUDIOVISUAL

Construcción de un mundo de fantasía e imaginación y moralejas al compás de las películas animadas y sus principales directores.

FOGATA LITERARIA

Al calor de una fogata, los niños compartieron pinchos de masmelos, y vivenciaron sus mejores sueños y fantasías, al tiempo que disfrutaban de la lectura del **Nocturno: Recetario de Sueños de la Autora Isol**, obra que permite visibilizar los sueños a través de las páginas que se iluminan al ser cargadas por una linterna.

CONJUROS Y SORTILEGIOS

Actividad desarrollada con fundamento en el cuento que se titula **Conjuros y Sortilegios de la autora Irene Vasco**, cuya finalidad busca que, a través de un recorrido de rimas y juegos con palabras, se elaboraren los más divertidos y amigables conjuros, alrededor de un caldero mágico.

CAMPAÑA DE DONACIÓN DE INSTRUMENTOS MUSICALES

Como parte de la alianza de la Corporación Apoyemos y la Secretaría Distrital de Integración Social, Subdirección para la Infancia, los niños que asisten a las aulas de Apoyemos, recibieron talleres de música y se les regalaron guitarras y flautas. Esto fue posible gracias a una rápida campaña que se realizó en el Consejo de Estado para la donación de instrumentos musicales nuevos o usados.

Este Programa pretendía crear escenarios de exploración artística y desarrollo de capacidades musicales de los niños, a través de la realización del "Laboratorio Audiovisual Pixelados" para el reconocimiento de diferentes posibilidades expresivas, como medio de transformación individual, social y comunitaria, y promover acciones que conlleven a la prevención y disminución progresiva y ampliada del Trabajo Infantil en la UPZ 63 Mochuelo Bajo.

FIESTA DE NAVIDAD

El día 5 de diciembre de 2018, con los 42 niños que asisten al hogar Multifamiliar Barranquitos, tuvo lugar la celebración de navidad. Los acompañaron sus padres y cuidadores, así como las 3 madres comunitarias del hogar.

Los niños disfrutaron de una navidad mágica con gorritos navideños que les obsequiamos y una divertida función de títeres, música, algodones de azúcar, perros calientes y crispetas. Esto fue posible gracias a la bondadosa colaboración de una empresa especialista en recreación de fiestas infantiles.

Se entregaron los regalos a los niños, que estuvo precedida de una tarjeta enviada a cada despacho del Consejo de Estado con los datos del niño o niña que apadrinarían.

La celebración fue conmovedora e inolvidable para las familias. Los pequeños recibieron ropa, zapatos y juguetes.

En otras regiones:

TUMACO

La Corporación Apoyemos visitó el municipio de Tumaco. Gracias a la colaboración de un Consejero de Estado y su esposa, se compraron 90 kits para artes manuales que fueron entregados a la población infantil.

La Policía Nacional, y el Grupo Pacific Dance en representación de la Casa Lúdica de Tumaco, amenizaron la actividad.

SAN ANTONIO DE CALARMA-TOLIMA

Con el fin de detectar algunas necesidades de tipo didáctico-pedagógico en la escuela José María Carbonell, nos reunimos con aproximadamente 80 niños entre los 5 y 12 años. En diálogo directo con ellos se identificó lo que deseaban tener en el colegio, y con lo que no contaban entonces, que les permitiera tener momentos de esparcimiento distintos a los juegos deportivos tradicionales. Se identificó la necesidad de un teatrino y se elaboró un proyecto para gestionarlo con la Gobernación del Tolima. Con el apoyo de un Consejero de Estado y su esposa, se donó un video beam a la escuela, y se obsequiaron peluches a la niñez en una de las zonas más deprimidas del municipio.

CANTAGALLO- COROZAL, SUCRE

En alianza con el Tribunal Administrativo de Sucre, la Organización Kiwanis Caribe y el Sena Regional Sucre, se articularon esfuerzos para mejorar el espacio físico en el que 50 niños y niñas de 3 a 10 años reciben clases de refuerzo escolar e intervención psicosocial de manera gratuita. Igualmente, se realizó una jornada de atención en salud, lectura de cuentos, actividad de pintucaritas y de peluquería y

recreación, con la colaboración de la Policía Nacional y la Academia de Belleza Sandra.

BARRANQUILLA

En desarrollo de una estrategia de cooperación institucional, la corporación Apoyemos gestionó la donación de juguetes por parte de una empresa privada con sede en Barranquilla, los cuales fueron entregados a niñas y niños de la fundación Andrea para brindarles una ocasión de alegría en Navidad. Se apoyó así la labor de esta fundación en el albergue y asistencia a la niñez requerida de tratamientos oncológicos.

2- PROMOCIÓN DEL RESPETO, LA CONVIVENCIA Y LA PROTECCIÓN DE DERECHOS.

EN BOGOTÁ

PROGRAMA ESTRATEGIA MÓVIL

Propuesta de Atención Integral “Laboratorio Audiovisual Pixelados”

En Alianza con la Secretaría Distrital de Integración Social Subdirección para la Infancia, se desarrolló la propuesta de atención integral del laboratorio audiovisual pixelados con los niños y adolescentes en nuestra sede del barrio Barranquitos en Mochuelo Bajo- Ciudad Bolívar. Este programa tiene como objetivo promover acciones que conlleven a la prevención y disminución progresiva y ampliada del trabajo infantil, a través de los componentes pedagógicos y psicosocial.

RESUMEN INFORME DE RESULTADOS

Unidad territorial: Ciudad Bolívar 2

El taller fue realizado por una psicóloga, una trabajadora social, un educador y 2 talleristas.

i. LOGROS DE CIUDAD

La Unidad Móvil 2 de Ciudad Bolívar, realizó un acercamiento a las diferentes instituciones ubicadas en la **UPZ 67 El Lucero**, en los micro territorios *Paraíso, El Mirador, y Bella Flor*, y en la **UPZ 63 Mochuelo**, en los micro territorios *Barranquitos, Paticos, y Lagunitas*, dando a conocer a la Estrategia Móvil como un proyecto que tiene como objetivo, la prevención y erradicación progresiva del Trabajo Infantil Ampliado, desde la generación de espacios de protección, desarrollando actividades pedagógicas, lúdicas, artísticas, además de la atención psicosocial de acuerdo a las necesidades de los Niños, Niñas y Adolescentes en las diferentes zonas abordadas. Asimismo, el equipo trabaja en pro del cumplimiento de la política pública de infancia y adolescencia, prevaleciendo los derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes y estableciendo la dinámica de corresponsabilidad entre estado, familia y sociedad civil; de la misma manera se da importancia a garantizar espacios de aprovechamiento y goce del tiempo libre, la inclusión y la participación ciudadana.

Teniendo en cuenta los territorios ya mencionados, se logró la apertura de un punto de atención para el desarrollo de la actividad en **Barranquitos**, buscando potencializar las habilidades y transformar las realidades de los Niños, Niñas y Adolescentes, bajo un enfoque diferencial y territorial, en donde éstos se reconozcan como sujetos de derechos y agentes de cambio en su contexto.

Por otro lado, desde el objetivo del proyecto 1096 se logró aportar en la erradicación progresiva del Trabajo Infantil ampliado, a través de la **Propuesta de Atención Integral “Laboratorio Audiovisual Pixelados”** ejecutada en los micro territorios mencionados, la cual tuvo como principal eje el reconocimiento e identificación de los Niños, Niñas y Adolescentes como agentes de cambio y de transformación en su realidad individual, familiar y social desde las expresiones artísticas, contribuyendo así, a que la población vinculada a la Estrategia Móvil participara en espacios extraescolares aprovechando su tiempo de ocio y se desarrollaran habilidades en las diferentes áreas artísticas.

De forma paralela, se realizó la sensibilización con las familias acerca de la importancia que estos espacios tienen en el desarrollo sano y adecuado de los menores, y la garantía de sus derechos y el cumplimiento de sus deberes en su rol de protectores.

Se logró trabajar con las familias de los participantes acerca de la comunicación asertiva, ejercicio de deberes y derechos en el hogar, así como el fortalecimiento de

vínculos afectivos, logrando establecer una realidad más sana y de acuerdo a las necesidades particulares de cada uno de los grupos primarios, donde además se anima a fortalecer el reconocimiento y desarrollo de las potencialidades de sus hijos dándoles la oportunidad de generar en ellos apropiación por sí mismos y por sus logros.

Por último, se ofertaron a la comunidad las diversas instituciones públicas y privadas, que hacen presencia y trabajan en la Localidad de Ciudad Bolívar, con el objetivo de que los menores aprovechen los espacios de recreación y esparcimiento. De igual manera se realizaron acciones con las familias encaminadas a la garantía de los derechos de salud y educación de los Niños, Niñas y Adolescentes que no gozan de ellos en la actualidad, asimismo como las activaciones de rutas de atención de acuerdo con las vulnerabilidades de la población.

ii. LOGROS DE GESTIÓN

En cuanto a la gestión territorial, la Corporación Apoyemos realizó articulaciones con diferentes entidades, programas e instituciones.

- ✓ En el micro territorio de Mochuelo se realizó la articulación con la Unidad Móvil 2 de Ciudad Bolívar para la iniciación del proceso de atención con los menores vulnerables que allí conviven.

SALIDAS PEDAGÓGICAS:

Se implementaron gestiones, con la **Biblioteca Pública Gabriel García Márquez "El Tunal", Cine Colombia, Festival Internacional de Cine y Video Alternativo y Comunitario "Ojo al Sancocho", La Cinemateca Distrital, Reserva Natural Nocaima y Divercity**; dándole importancia a la apertura de otros espacios de enseñanza y visualización de las artes, además del trabajo a nivel distrital dentro del espacio cultural.

iii. AVANCES DE LA META

Se logró la vinculación efectiva de **41 Niños, Niñas y Adolescentes entre 6 y 16 años**, en el sector de Mochuelo. Además, la Unidad Móvil 2 de Ciudad Bolívar realizó diferentes recorridos diurnos de búsqueda activa e identificación.

Se hace relevante mencionar que las familias, en su mayoría tienen modalidad familiar-monoparental, donde las proveedoras económicas son principalmente las progenitoras, razón por la cual, varios de los niños y niñas vinculados, se encontraron en situación de encierro parentalizado y otros/as acompañando en labores de venta ambulante y reciclaje a sus padres u otros familiares. Con las familias en mención se adelantó un total de 3 talleres, incluido el de cierre y muestra final, así como talleres de psicología y acompañamientos pedagógicos, en el marco de la propuesta de atención integral **Laboratorio Audiovisual Pixelados**. Además, se adelantaron diversas gestiones, como cupos escolares para el próximo año, gestiones de vinculación a régimen de salud, valoraciones integrales, las cuales se realizaron a Niños, niñas y Adolescentes con requerimientos específicos evidenciados por el equipo de profesionales de la Unidad Móvil.

Es además importante mencionar que la Propuesta de Atención **Laboratorio Audiovisual Pixelados**, fue acertada en su planteamiento, implementación y desarrollo en los territorios abordados, donde se permitió generar un proceso de reconocimiento de su identidad, a partir del auto concepto, la autoestima y el autocuidado en términos pedagógicos, a través de lo artístico, lo musical y lo psicosocial, lo cual propició una asistencia continua a los espacios de atención, garantizando el adecuado desarrollo de los talleres y la consecución de los objetivos establecidos, para cada uno de ellos.

Dentro de las atenciones y sesiones de taller, se pudieron establecer talleres de Pedagogía, Música, Artes Escénicas, Psicología y Trabajo Social. Lo anterior debido a la identificación previa de los intereses, habilidades y gustos de la población para vincularla hacia estos componentes de las artes.

Por último y teniendo en cuenta la información suministrada, se puede concluir que más allá de darle cumplimiento a la meta de vinculaciones efectivas de Niños, Niñas y Adolescentes, para atención por parte de la Unidad 2 de Ciudad Bolívar y la Corporación Apoyemos, se pudo adelantar un proceso experiencial y enriquecedor con cada uno de ellos, donde continuamente cada uno de los profesionales pudo retroalimentarse, aprender y enseñar de formas diferentes; de igual manera, se favoreció un buen ambiente para establecer contacto con las familias, permitiéndole a los profesionales, trabajar de forma articulada y obtener información de las dinámicas de cada una de ellas.

Esta propuesta conlleva 3 fases; una primera fase de exploración "Luces" que se refiere a la identificación de potencialidades, intereses de los niños, niñas y adolescentes.

Una segunda fase "Cámara" que se relaciona al desarrollo del laboratorio audiovisual, a través de la adquisición de diferentes lenguajes artísticos y expresivos.

Y una tercera fase "Para la acción" evidenciada en una muestra final, que tuvo lugar el 20 de noviembre en territorio de Mochuelo Bajo, se generó un proceso de retroalimentación realizado por los niños.

Para la Clausura del Programa se realizó el "taller del Buen trato" con niños, niñas, padres y cuidadores.

EN PASTO-NARIÑO

TALLER DE PREVENCIÓN A LA VIOLENCIA SEXUAL EN EL BARRIO SAN MATILDE, COMUNA 10, PASTO NARIÑO.

Durante el XXIV Encuentro de la Jurisdicción Contencioso Administrativo realizado en la ciudad de Pasto, la Corporación Apoyemos en alianza con la Fundación Proinco, llevó a cabo una actividad enfocada a prevenir la violencia sexual en menores.

Los talleres dirigidos a niños, niñas, adolescentes y cuidadores se realizaron en la sede de la Fundación Proinco ubicada en la comuna 10, cuyas condiciones de vulneración y riesgos de sus habitantes requiere mayoritariamente este tipo de actividades.

RESULTADOS

-Ampliar el conocimiento de niños, niñas y adolescentes en procesos emocionales y prevención de la violencia sexual.

- Entrenar las habilidades para gestionar emociones, pensamientos y acciones saludables en la interacción consigo mismo y los demás.
- Sensibilizar a padres de familia y cuidadores respecto al problema.
- Favorecer la detección precoz de eventuales casos de abuso sexual.

DONACIÓN DE IMPLEMENTOS PARA LA ESCUELA.

Además de financiar los talleres, se efectuó una donación de balones y juegos de mesa, a varios centros educativos a los que asisten los niños beneficiarios de la Fundación Proinco.

Los profesionales de Proinco hicieron un maravilloso taller y donaron kits escolares y anquetas a los equipos que sobresalieron por su animada y comprometida participación.

Esta actividad en Pasto fue una hermosa vivencia personal para las asociadas y de gran significado para la Corporación Apoyemos y motiva a sus integrantes a continuar aunando esfuerzos en beneficio del restablecimiento de derechos y mejoramiento de la calidad de vida de niños, niñas y adolescentes en las comunidades más necesitadas.

3- FORMACIÓN PARA LA VIDA Y PARA EL TRABAJO

DIPLOMADO MADRES COMUNITARIAS MOCHUELO BAJO

En alianza con la Universidad del Norte (convenio ICBF-PISOTÓN 2018), se logró que 4 madres comunitarias, 2 del barrio Barranquitos y 2 del barrio Patiscos, del sector de Mochuelo Bajo, cursaran el Diplomado de Desarrollo Psicoafectivo y Educación Emocional, enfocado a la primera infancia.

El objetivo del diplomado fue construir conjuntamente experiencias, herramientas y estrategias pedagógicas en aspectos emocionales, motivacionales y de actitud, para fortalecer las interacciones entre los docentes, agentes educativos, cuidadores y los niños y las niñas que están a su cargo, y la promoción de su desarrollo integral.

Las madres comunitarias recibieron el 2 de junio el diploma de graduación del programa "Pisotón Cundinamarca 2", que contemplaba una intensidad de 190 horas (90 teóricas y 100 prácticas).

PROYECTO PRODUCTIVO- TALLER DE JABONES ARTESANALES.

13 madres del sector Mochuelo Bajo culminaron la fase de formación en el proyecto productivo de Jabones artesanales hechos a mano por familias colombianas.

En alianza con la **Fundación Catalina Muñoz**, se logró la realización de los talleres que tenían como objetivo la transferencia de conocimiento, formación y empoderamiento de nuevas habilidades, para elaborar jabones artesanales orgánicos que les permitan a las madres recibir un ingreso adicional y mejorar la calidad de vida de sus familias. De igual manera, el programa incluye incentivos en especie para el mejoramiento de sus viviendas, otorgados por la Fundación Catalina Muñoz.

A la ceremonia asistió el señor Presidente del Consejo de Estado quien aplaudió esta iniciativa de la Corporación Apoyemos y el compromiso y entusiasmo de las madres.

En el mes de noviembre, se inició la fase de producción de 1000 unidades, como proyecto piloto.

En el mes de marzo de 2019 se iniciará la consultoría con la Corporación Mundial para la Mujer, quienes después de realizar un diagnóstico, presentaron la propuesta de un plan de trabajo que les permitirá a las madres organizarse, recibir un ingreso adicional de manera autónoma, y mantener la sostenibilidad del Proyecto.

PROYECTO DE DOTACIÓN TALLER DE MECÁNICA DE MOTOS EN PASTO

Para consolidar el apoyo que la Corporación Apoyemos decidió brindar a la ciudad de Pasto, y luego de analizar algunas opciones, se identificó, en alianza con la Fundación Proinco, el programa de formación técnica en mecánica de motos, ya desarrollado con éxito en otro sector de la ciudad. Este programa, es llevado a cabo por "la Escuela de Artes y Oficios Achigyana" que atiende niños, niñas, adolescentes y jóvenes, entre 6 y 18 años.

En la sesión del 2 de octubre la Junta decidió aprobar los recursos para la dotación de un taller de mecánica de motos, en el centro de desarrollo juvenil, barrio Santa Matilde, Comuna 10 de la Fundación Proinco. Sector de estratos 1 y 2, donde se evidencia peligro de consumo y venta de estupefacientes, además de presencia de pandillas.

El proyecto ha logrado la incorporación de una propuesta formativa institucional, para adolescentes y jóvenes en condición de Extra-Edad, con Alta Permanencia en Calle y Trabajo Infantil, enmarcado en la misión institucional que busca generar capacidades de inserción social. Mediante el desarrollo del programa, se ha logrado ampliar la cobertura de formación técnica.

En el mes de noviembre, se dotó el taller de las herramientas e insumos necesarios. A partir del mes de enero de 2019 se apertura el taller de mecánica de motos con la vinculación de 15 adolescentes. Según el ritmo de aprendizaje de cada adolescente, serán certificados en cada una de las competencias programadas hasta obtener el título de aptitud ocupacional en Mecánica de Motos.

3- EVENTOS

A-EVENTOS SOCIALES INSTITUCIONALES

CELEBRACIÓN ANUAL DE NAVIDAD CON EL PERSONAL DE SERVICIOS GENERALES, Y CONDUCTORES DEL CONSEJO DE ESTADO.

La Corporación Apoyemos durante el transcurso de varios años ha considerado importante realizar esta celebración en atención a la labor invaluable que prestan con dedicación y responsabilidad los conductores, escoltas y aseadoras del Consejo de Estado, a quienes el 4 de diciembre se les celebró esta fecha especial de navidad el 3 de diciembre, en el 9 piso del edificio de la Bolsa.

Dentro de las gratas sorpresas a recordar se encuentra el concierto de navidad que con voz de agradecimiento y aprecio interpretaron algunas asociadas y Consejeros de Estado.

B-EVENTOS Y CAMPAÑAS PARA RECAUDAR FONDOS Y AYUDAS EN EL CONSEJO DE ESTADO

- PRESENTACIÓN «TOLA Y MARUJA PIDEN LA VISA» EN BOGOTÁ:
Realizado en el Teatro Patria, se recaudó la suma de \$44.200.000, correspondientes a haber recibido la colaboración de 884 invitados
- CAMPAÑA PARA DONACIÓN DE INSTRUMENTOS:
Se recibieron 4 guitarras y 13 flautas para el programa musical de Mochuelo Bajo.
- CAMPAÑA RIFAS PARA FIESTA DE CONDUCTORES, ESCOLTAS Y PERSONAL DE SERVICIOS:
Con la colaboración de todos los Consejeros de Estado y algunos despachos, se recaudaron \$ 2'123.000
- CAMPAÑA REGALOS PARA LOS NIÑOS DEL JARDÍN INFANTIL:
Se recibieron varias mudas de ropa y juguetes para los 42 niños del Jardín Infantil de Mochuelo Bajo. A razón de un niño por cada despacho, Secretaría General y dependencias de apoyo.